

*La Bihella, Valparaíso, 27. VIII. 1915 P. 9.*

## **Don Benjamín Vicuña Mackenna**

Honrar la memoria de los próceres es una obligación ineludible para toda nación que se estime como tal.

En el año 1915, siendo Presidente de la República el general de División don Carlos Ibáñez del Campo, fue inaugurado el museo "Benjamín Vicuña Mackenna". Chile, una vez más, cumplió con ese mandato. Porque, en efecto, grandes y numerosos fueron los homenajes que, aún antes de su muerte, se tributaron a este hombre extraordinario desde ese momento natural, el Cerro Santa Lucía — obra de sus manos y tumba de sus huesos — que la opinión pública de su tiempo le dedicó en vida, hasta el bronce que hoy perpetúa su figura erigida en el corazón de Santiago y en el corazón del pueblo chileno; y desde los laureles con que también en vida nuestra victoria militar de 1881 coló la cabeza del "Cancor de las Gitanas de Chile", hasta su última póstuma que cual llama viva esta permanentemente ardiente en la admiración unánime de la posteridad.

Pero faltaba algo más: un santuario, el cual se concretó gracias a la iniciativa del Gobierno que encabezaba el general Ibáñez, tal como los que en Europa se erigen para conservar el ambiente en que transcurrieron las horas y los años de ciertos personajes célebres y los objetos íntimos que les pertenecieron. Y de tal idea, realmente original en un país como el nuestro, tan poco inclinado a preservar de la ruina o del alivio los testimonios del pasado, nació la iniciativa de crear este museo.

Imposible sería describir en breves líneas el impresionante espectáculo que es la existencia de don Benjamín Vicuña Mackenna. Limitémonos a repetir aquí la frase de Rubén Darío: "...Qué fue Vicuña Mackenna!... En vano... ¿Qué no fue Vicuña Mackenna?...". Escritor insigne y el más fecundo de América, magistrado de la historia, político que llenó una época, reformador y a la par depositario de la tradición nacional, profeta del porvenir, vidente del ayer, viajero que recorrió el mundo, guiado por la lía penetrante y certera

de su genio: juríscoculto, agricultor, diplomático, periodista, arquitecto y urbanista; en fin, creador en el sentido caudal de la palabra. Vicuña Mackenna es la más vasta y múltiple personalidad que ha producido nuestra tierra.

Pero hay en él un singular, es decir, un anhelo que la circunstancia y la completa. Es su patriotismo. Todas sus almas, todas sus actividades, prodigiosas, todas sus inquietudes están henchidas de ese amor. Sintiéndola consumiéndose en él como resinas cera en el fuego de Dios, tuvo la suerte de intervenir, desde su alta situación de senador de la República, en esa grande época nunca más igualada, que fue para los chilenos la Guerra del Pacífico. Al decir esto, debemos considerar también como el poeta, nuestro pensamiento: la suerte fué de Chile a, cocinar con ese gran drama guerrero, entre sus caudados dirigentes, a don Benjamín Vicuña Mackenna. Así es. Desde la epopeya de Iquique, cuyas proyecciones activaron ante que nadie, se instauró en el voceo máximo de la Patria en armas. De un combate al otro, resonó, día a día su voz, cual "la campana de una gran nación que corre a la batalla", más alta y más vibrante que el estruendo de la lucha y el truenar de los cañones. El solo, en medio de la multitud, con sus energías de titan y su eloquencia arrebatadora, él solo movilizó el país y sus reservas, personificando la gran resguardia que cubrió la marcha de los que partían al combate.

En la presente semana se conmemora un nuevo aniversario del natalicio de don Benjamín Vicuña Mackenna, y la ciudadanía le rinde su sincero y emocionado homenaje.

Es justo, pues, que el monumento que se erige en su memoria haya quedado bajo la custodia de las Fuerzas Armadas, de aquellas mismas que inspiró en la guerra y que en la paz, al cabo de los años, tornan sus armas, salviando esas reliquias que evocan la presencia eterna en nuestra historia, de su inmortal espíritu.

Carlos E. Danyau C.

**Don Benjamín Vicuña Mackenna [artículo] Carlos E. Danyau C.**

**AUTORÍA**

Danyau C., Carlos E.

**FECHA DE PUBLICACIÓN**

1975

**FORMATO**

Artículo

**DATOS DE PUBLICACIÓN**

Don Benjamín Vicuña Mackenna [artículo] Carlos E. Danyau C.

**FUENTE DE INFORMACIÓN**

[Biblioteca Nacional Digital](#)

**INSTITUCIÓN**

[Biblioteca Nacional](#)

**UBICACIÓN**

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)